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本报记者王京雪

“不不，‘学以成人’这个题目并不是我提的，只能说与我的
研究范围一致。”71 岁的安乐哲(Roger T. Ames)教授走下
楼，将我们迎进他位于北京大学未名湖畔的居所，又为我们端
上冲好的茶水。

几小时前，他刚结束一场漫长的飞行，从欧洲飞回北京，
不久后又要赶赴上海参加另一场学术活动，但在紧张的行程
中，他的声音和动作里，始终流淌着一种不紧不慢的温和与耐
心。

8 月 13 日，以“学以成人”为主题的第 24届世界哲学大
会在北京召开，这是自 1900 年第一届世界哲学大会举办以
来，这一全球哲学界盛会首度由中国主办。我们曾听闻本届大
会主题的拟定与安乐哲有关，他立刻否定，随即高度评价了这
一主题：“题目非常好、也非常‘中国’，世界哲学大会在中国举
办，并且讨论这样一个题目，对中国是一次很好的讲述自己并
与世界交流的机会。”

这位美国夏威夷大学哲学系教授、北京大学哲学系讲席
教授、中西比较哲学界领军人物之一的学者一生所致力的事
业，正是推动中国哲学尤其是儒学思想的国际化，增进其与西
方学术的彼此沟通和了解，让其价值得到更广泛的认可。

在他的学术著作中，安乐哲提出了“儒家角色伦理学”等
理论，对儒学做出创造性的阐释；他翻译了《论语》《孙子兵法》

《淮南子》《道德经》《中庸》等多部中国哲学经典；发起成立了
世界儒学文化研究联合会；长期担任《东西方哲学》《国际中国
书评》杂志主编；他主编的美国州立大学出版社“中国哲学和
文化丛书”，迄今已出版了 80 余本中国哲学与文化主题著
作……

人们评价说安乐哲“把儒学带出了唐人街”，他的工作改
变了很多西方人对中国哲学的成见。

“我来中国不是为了给中国人讲他们爱听的话，而是我认
为世界正处于转折时代，文化应当是融通的，不能只有‘西方
化’而要‘东西方化’。”安乐哲说，“中国哲学中有不同于西方哲
学的非常重要的思想，我们要问，这些思想在今天有没有价
值？如果有，就要让它成为世界文化秩序变革的资源。我们能
看到中国现在法律制度越来越健全，这是中国在学习西方，可
是我们西方还没有开始学习中国，这是我们吃亏了。”

“我不认为儒学可以解决所有问题，但它

应该有一个自己的位置”

“‘美国优先’这种追求你输我赢的
观念已经过时了，个人主义意识形态制
造出的竞争和分裂只会不断激化矛盾，我
们需要改变”

1947 年冬，安乐哲出生于加拿大。父亲是个侦探小说家，
哥哥教授英国文学，曾有一度，他的梦想是当一名诗人。

1966 年，在美国读大学的安乐哲申请到赴香港做一年交

换生的机会，这不长不短的一年改变了他的一生。
在这一年间，安乐哲第一次听说了孔子，他有了一个与英

文原名谐音、出自《论语》“知之者不如好之者，好之者不如乐
之者”的中文名字“安乐哲”；他常去听唐君毅、牟宗三等先生
的课，还跟随劳思光先生学习文言文，精读《孟子》；他发现中
国人与西方人的生活如此不同，尤其是那种彼此关爱的人情
关系……

“我有一种到了另一个世界的感觉，我跟中国同学们的接
触越多，我的好奇心就越让我想更多了解他们的价值观有多
么不同。”

这份好奇引领着安乐哲，让他注意到西方与中国思想传
统的重要区别，比如，中国思想文化传统的世界观，是“一多不
分”“天人合一”的，西方思想传统的主导意识则是“超绝主义”
“二元主义”的。西方个人主义价值观中强调个体性的“人”与中
国哲学中重视与他人、家庭、自然及宇宙间相互依存关系，由
关系构成的“人”，是在截然不同的两种宇宙观下的两套概念。

这种差别常隐藏于人们未经留意的日常词汇里，举例来
说，中文中的“大家”，对应的英语是“everyone”或“every-
body”，但二者却拥有不同涵义。英文强调的是具有独特性的
“每一个人”，汉语则体现了“家”在儒家传统中的重要位置，和
人与人并非孤立的绝对个体的世界观。

“世界哲学大会的主题‘学以成人’如果放在儒学中，所对应
的英文翻译就不是会议使用的‘learning to be human being’，
而应是‘learning to be human becomings’。”安乐哲说，“因为区
别于西方本体论，儒学里的‘做人’是一个过程，没有生即为人的
human being，只有学以成人的 human becomings。加了‘s’，使
用复数，是因为中国哲学中的人都是互相依靠、彼此需要的，在
中国哲学里没有西方个人主义虚构出的绝对个体。”

在安乐哲看来，儒家传统强调人与人相互依存的“关系
性”理念，正是其对于当今世界的价值所在，它或许能为人们
提供现下居于强势地位的个人主义以外的另一种选择。

“人类现在面临着许多全球性问题，环境污染、全球变暖、
国际反恐等等，对于这些问题，单靠中国没有办法解决，单靠
美国也没有办法解决，我们要么一起全都赢，要么一起全部
输，‘美国优先’这种追求你输我赢的观念已经过时了，个人主
义意识形态制造出的竞争和分裂只会不断激化矛盾，我们需
要改变。”安乐哲说，他很欣赏中国构建人类命运共同体的提
法，说这是“聪明的”，关键是如何实现这一理想。

安乐哲指出，要应对时代的困境，必须动员所有人类文化
资源，儒学也应为新的世界文化秩序的形成做出自己的贡献，
但在过去很长一段时间，不仅西方听不到儒学的声音，中国人
自身也在批判和边缘化儒家思想。“我不认为儒学可以解决所

有问题，但它应该有一个自己的位置，近 200 年来，中国没有
发出自己的声音。”

“让中国传统用自己的话讲述自己，并被

西方理解”

中西文化间长期存在着明显的不对称
关系，安乐哲认为，这一现象背后的问题是，
中国在向世界介绍和讲述自己思想传统的
过程中，没有“讲自己的话”，而是用西方的
概念和理论进行理解和解读，“这其中有西
方人的问题，也有中国人自身的问题”

在面向中国大学生和青年学者的讲座上，安乐哲经常提
及一种现象：中国的书店和图书馆里，能够轻松找到各类西方
文化书籍，而在西方的书店和图书馆，中国文化的书籍要难找
得多，且《论语》《道德经》《易经》等中国哲学经典通常被摆放
在“东方宗教”一类的书架上，而非哲学书架。哈佛、斯坦福等
西方高等学府的哲学系根本不教中国哲学，想要去那里攻读
中国哲学需要去亚洲学系或宗教学系。

中西文化间长期存在着明显的不对称关系，安乐哲认为，
这一现象背后的问题是，中国在向世界介绍和讲述自己思想
传统的过程中，没有“讲自己的话”，而是用西方的概念和理论
进行理解和解读，“这其中有西方人的问题，也有中国人自身
的问题。”

一方面，许多中国哲学经典最早是由传教士翻译、引介到
西方的，这让这些文本从最初就被“基督教化”了。“‘天’被对照
词典，简单翻译成‘Heaven’，就是‘上帝’；‘义’成了‘righteous-
ness’，这个词我们只有去教堂谈论上帝的意志时才用，本意
是做上帝要你做的事。”安乐哲说，这种翻译使儒学等中国哲
学与西方宗教产生了关联，造成影响持久的误读。

另一方面，19世纪后半叶，东方国家照搬了西方的教育
体制，“你们的大学和学科使用的都是我们的框架和我们的词
汇，很多现代概念都来自西方，是在用西方的概念，按照西方
的价值和文化结构去理解中国自己的传统。”

譬如，哲学家冯友兰就曾在《中国哲学史》开篇写道：“哲
学本一西洋名词，今欲讲中国哲学史，其主要工作之一，即就
中国历史上各种学问中，将其可以西洋所谓哲学名之者，选出
而叙述之。”

历史学家傅斯年则在给胡适的信中表示，用西方哲学的

名词和方式讲中国传统思想，“不是割离，便是添加”。
安乐哲觉得，自己与费孝通的思考路径有共通之处，“费孝

通去英国留学后，发现西方对个人的理解与中国传统中对人的
理解不同，他在《乡村中国》中说我们需要另外一套话语来谈论
中国的社会结构、宗教和哲学，提出了团体格局与差序格局的
概念，某种程度上，我也是在做这种工作。”

从 1993 年至 2009 年，安乐哲与合作者重新翻译了一批
中国哲学经典，他们在翻译中建立了中西两个文化语境，通过
两个语境的比较对照，试图将中国哲学文本放回中国传统的
文化语境中去还原和理解，纠正早期传教士翻译带来的误解。

2017 年启动、为期 5 年的“翻译中国”项目同样是在这一比
较哲学方法论框架下进行的，安乐哲率领团队将中国杰出哲学
家的主要成果译成英文，并把海外比较哲学与儒学优秀著作译
成中文。

在西方，安乐哲是中国哲学和文化的有力传播者与阐释
者，当他来到中国，就又成为帮助中国学子向世界准确表达和
讲述中国哲学的人。

现在，安乐哲一年要在北京大学开设 3 门课程，“下学期，我
会开一门《中国哲学经典的英译研究》课，目标是让年轻的中国
哲学学者能够用英语讲述中国哲学，不是讲西方立场的中国哲
学，而是用中国立场讲他们自己的中国哲学，让中国传统用自
己的话讲述自己，并被西方理解。”

“中国年轻人的问题，是对自己的传统了解

得不够”

安乐哲认为，中国的文化传统不会轻易
断掉，因为它不是排他性的，而是包容性、混
合性的，它会变通、能温故知新，是不断演化、

不断吸收外来因素的一种生生不息的传统

清华大学国学院院长、哲学系教授陈来曾经评价安乐哲，
说他的重要贡献是“一个外国人告诉我们年轻的学生，应该再一
次看到他们自己的传统。”

在中国，安乐哲时常遇到对儒学和中国哲学的当代价值抱
有疑问的年轻人，他觉得“中国年轻人的问题，是他们对自己的
传统了解得不够，他们对中国人之所以是中国人的本质所在了
解得不够。”

“想想这个问题：古罗马与现在的意大利有什么关系？古希
腊和今天希腊这个国家有什么关系？——— 有一点，可是不多了。
再想想中国的传统和今天的中国又是什么关系？”

安乐哲认为，中国的文化传统不会轻易断掉，因为它不是
排他性的，而是包容性、混合性的，它会变通、能温故知新，是不
断演化、不断吸收外来因素的一种生生不息的传统，“在西方，一
些宗教彼此之间的关系很恐怖，可是中国的儒释道并不会这
样。”

安乐哲提到，“儒学”的英文“Confucianism”是由英国在香港
的第二任总督造出的词，听上去像是“孔子主义”，类似马克思主
义、黑格尔主义等词汇，但他认为“儒学”并不是“孔子主义”或者
一种意识形态，而是一个社会阶层对道统传承的提倡。

“儒学就是一种一代一代的传承，它认为我们有责任理解和
继承前人传给我们的文化传统，并且不断扩大和丰富它。这是
一种非常重要的模式，是今天值得我们学习的一种态度，将文
化传统代代传下去是非常重要的事情。”

安乐哲感觉，从 20世纪初以来，中国一度对自己的文化失
去自信，直到今天，很多年轻人一听到儒学，就说是陈旧保守的
思想。可是变化在逐渐发生，中国人对待传统文化的态度正在
转变。

“我第一次到中国大陆，是 1985 年去上海，我记得看到的
男女老少穿戴都差不多，吃的东西也差不多。几十年过去，中国
的政治、经济，各方面都发展迅速，是该到文化方面发展的时候
了。随着经济领域翻天覆地的变化，中国人越来越自信，对自己
的文化传统也越来越感兴趣。”

他把话题又带回了世界哲学大会，“所以在这个转折点，能
在中国举办这样一个会议是很有价值的。哲学家威廉·詹姆斯
说过，哲学不是用来烤面包的，但是哲学有它统领性的学术地
位，很可惜的是，人类现在有点过分追求金钱。我认为随着中国
的发展，哲学在中国的地位会越来越高。”

这些年，不时有人质疑安乐哲对中国哲学生命力与世界新
文化秩序的论断，听上去太过“理想”，对此，他微笑以对：“可是
理想不是做梦，理想是可以实现的，天最黑的时候，人们最需要
理想。”

“西儒”安乐哲：中国哲学应当发出自己的声音

▲安乐哲。 受访者供图
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这些天，长沙高温不退。湖南省杂交水稻研究中心的马
坡岭试验田里，常常能看到一个老人在田埂查看稻穗。

他就是 88 岁的袁隆平。
“只有下田最快乐”——— 这是袁隆平不变的心情。

1949 年，袁隆平考取重庆相辉学院，选择农学作为第
一志愿。1953 年毕业后，被分配到湖南省怀化市安江农校
教书。1956 年，响应国家“科学发展规划”，袁隆平带着学生
们开始了农学实验。1963 年，他发现水稻中杂交组合的优
势现象，认定利用这一优势是提高水稻产量的重要途径，萌
生了培育杂交水稻的强烈念头。

在地处偏远湘西，袁隆平和学生们开始了最初的探索。
两次自费前往北京拜访著名育种学家鲍文奎先生后，

1965 年，袁隆平发表了论文《水稻的雄性不孕性》，正式提
出不育系、保持系和恢复系的“三系配套法”，并首次揭示了
水稻雄性不育之谜。其后，他成立科研小组，开始了水稻雄
性不孕选育计划。

1968 年开始，袁隆平像“追着太阳的候鸟”，在湖南、云
南、海南、广东等地辗转研究。1970 年，他的学生在海南南
红农场沼泽中发现 1 株花粉败育的雄性不育野生稻，袁隆
平将它命名为“野败”。杂交水稻研究从此打开了突破口。

1971 年到 1972 年，全国十多个省区市的科研人员齐聚
海南，袁隆平慷慨地将野败分送给大家，形成了一场以“野败”
为主要材料培育三系的全国攻关大会战。1973 年，在第二次
全国杂交水稻科研协作会上，袁隆平正式宣布籼型杂交水稻

三系配套成功，标志着我国水稻杂交优势利用研究取得重大突
破。

1986 年，袁隆平提出了杂交水稻的育种战略。1995 年，
两系法杂交水稻研究获得成功。2014 年，超级杂交稻成功突
破第四期亩产 1000 公斤大关。

2001 年，袁隆平获得首届国家最高科学技术奖。直到今
天，这个自称“80 后”的老人，仍然没有停下自己逐梦的脚步。

在追求高产的同时，袁隆平和他的团队关注提高稻谷的
品质和安全性。他告诉记者，2016 年底，自己已和团队着手研
究第三代育种方法。因为兼容前两代的优势，这意味着将培
育出更高产、优质、抗性更好的杂交水稻。

2017 年，袁隆平领衔、已实施 10 多年的超级杂交稻“种
三产四”丰产工程开始向兼顾绿色优质的目标转变。在 2017
年参与“种三产四”丰产工程的 30 多个品种中，优质稻占比超
过 30%，其中不少品种的米质已经达到国家二级标准。

2017 年 9 月，袁隆平领衔、湖南省农科院研发的“低镉水
稻技术体系”，实现在重金属污染地区水稻平均含镉量下降
90% 以上。

“我的童年是在抗日战争的烽火中度过的，知道民族的屈
辱和苦难。当我能用科学成就在世界舞台上争得一席之地
时，首先想到的是，我为中国人
争得了荣誉和尊严。”袁隆平
说。 (记者周勉)

新华社长沙 8 月 11 日电

2018 年 7 月，国际小行星中心正式将编号为 212796 号
的小行星命名为“郭永怀星”。

中国科学院力学所大楼三层，一直保留着首任副所长郭永
怀的办公室。隔壁是力学所首任所长钱学森。早一步归国的钱学
森曾数次写信给这个同门师弟：“快来快来，我们拼命地欢迎你！”

1938 年，中英庚子赔款基金会留学委员会举行了第七届
留学生招生考试，在 3000 多名参考者中，力学专业原本只招
一名。考试结果公布，郭永怀与钱伟长、林家翘一起以相同的
最高分数同时被录取。1940 年，郭永怀一行赴加拿大的多伦
多大学应用数学系学习。次年，郭永怀来到美国加州理工学
院，和钱学森一起师从世界气体力学大师冯·卡门。

当时，喷气式飞机已经出现，但声障是飞行速度进一步提
升的难关。在康奈尔大学，郭永怀的研究为人类实现超音速飞
行做出了重要贡献，他也因此在国际学术界声名鹊起，成为康
奈尔大学航空工程研究生院的三个著名攻关课题主持人之一。

1956 年 9 月底，郭永怀携全家动身归国。郭永怀在回国前的
一次同事聚会中，当着大家的面，将十多年积累的未发表书稿，
统统扔进篝火付之一炬。郭永怀后来告诉夫人，学识都已经在脑
子里，书稿烧就烧了吧，以免耽误归国行程。

郭永怀回国后受到热烈欢迎。他长期主持中科院力学研
究所的工作，与钱伟长一起创办
了清华大学力学研究班。1958
年，郭永怀参与创建的中国科学
技术大学成立，为新中国培养了

大批不可或缺的尖端科技人才。
他的学生、上海大学终身教授戴世强记得 1962 年第一次

见到郭永怀时，郭永怀对他的两个研究生说：“我们这一代，你
们及以后的二三代要成为祖国力学事业的铺路石子。”

1960 年，郭永怀被任命为第二机械工业部第九研究所副
所长，负责我国核武器的研制。“两弹”研制所在的青海基地，海
拔 3000 多米，最低气温零下 40 摄氏度，生存环境极其恶劣。50
多岁的郭永怀其他科研人员一起，喝碱水、住帐篷、睡铁床。

在此期间，郭永怀同时参与领导了我国第一颗人造地球
卫星“东方红一号”的研制。由于长期从事绝密工作，和家人聚
少离多，郭永怀年幼的女儿过生日时向他要礼物，他只好满怀
歉意地指着天上的星星说，以后天上会多一颗星星，那就是爸
爸送你的礼物。

1968 年 12 月 5 日凌晨，郭永怀带着第二代导弹核武器
的一份绝密资料，匆匆乘飞机从青海基地赶往北京，飞机不幸
坠毁。找到遗体时，在场的人失声痛哭：郭永怀与警卫员小牟
紧紧地抱在一起，费了很大力气将他们分开后，那个装有绝密
资料的公文包就夹在俩人中间，数据资料完好无损。

郭永怀牺牲 22 天后，我国第一颗热核导弹成功试爆，氢
弹的武器化得以实现。

1999 年，中共中央、国务院、中央军委在人民大会堂隆重
表彰为“两弹一星”事业作出突出贡献的科技专家，郭永怀是
被表彰的 23 位“两弹一星”元勋中的烈士。

(记者董瑞丰)新华社北京 8 月 12 日电

郭永怀：甘做事业铺路石袁隆平：只有下田最快乐
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